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АлексАндр ПАтритеев. Фото олегА тАтАркинА

национальные проекты реализуются в Челябинской области 
пятый год подряд. их исполнение в своих избирательных окру-
гах контролируют депутаты Законодательного собрания. При 
этом утверждать, что нацпроекты приходят только в крупные 
населенные пункты и касаются исключительно масштабных 
объектов, в корне неверно. напротив, зачастую в центре вни-
мания — именно небольшие сельские поселения. Подтверж-
дение тому — село Муслюмово кунашакского района, входящее 
в состав округа депутата дмитрия Мешкова. По его словам, 
сразу несколько национальных проектов «пришли» в это село.
Читайте об этом на 5-й странице.

нАцПроекты для селА 
стАли тоЧкАМи ростА

В рамках нацпроекта «Культура» в Муслюмово построили  ДК.

Центр «Точка роста» открылся в школе 
Муслюмово по нацпроекту «Образование».
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КуЛьТуРА

ДАТА

ПоКоЛЕНиЕ

МНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

В законодательном Собрании состоялось совещание с руково-
дителями фракций партии «Единая Россия» в представительных 
органах муниципалитетов Челябинской области. В начале совеща-
ния председателем регионального совета руководителей фракции 
единогласно избран спикер областного парламента олег Гербер.

В торжественном мероприятии по случаю праздника принял 
участие председатель законодательного Собрания олег Гербер, 
поздравив сотрудников и ветеранов Главного управления МВД 
России по Челябинской области.

о перспективах развития автодорог фе-
дерального значения, проходящих по тер-
ритории Челябинской области, рассказал 
председатель комитета законодательно-
го Собрания по строительной политике и 
ЖКХ Алексей Денисенко.

Как подчеркнул депутат, состояние се-
ти федеральных дорог напрямую влияет 
на развитие как Челябинской области, 
так и соседних регионов. Поэтому все 
федеральные дороги, проходящие по 

территории нашего региона, должны 
отвечать современным требованиям. 

— На заседании комиссии основные 
вопросы депутатов касались развития 
автодороги М-5 «Урал», поскольку она 
является одной из самых сложных, — 
отметил Алексей Денисенко. — Более 
шести миллиардов рублей выделено в 
2023 году на развитие федеральных трасс. 
Особое внимание развитию дорожно-
транспортной инфраструктуры в реги-
оне уделяет губернатор Алексей Текслер.

С управлением федеральных авто-
мобильных дорог «Южный Урал» мы 
обсудили итоги работы и, конечно, пер-

спективы развития федеральных маги-
стралей. Подрядными организациями на 
участках проводится усиленный техниче-
ский надзор за качеством выполняемых 
дорожных работ, особенно на участках 
реконструкции дорог с расширением. 
Идет комплексный анализ существую-
щих объектов инфраструктуры вдоль фе-
деральных трасс для выявления обеспе-
ченности на дорогах объектов дорожного 
сервиса. Будет продолжена работа по 
внедрению новых технических требова-
ний и стандартов обустройства автодорог.

Встречу с президиумом Кыш-
тымской организации ветеранов 
войны и труда, Вооруженных сил 
РФ и правоохранительных орга-
нов провел вице-спикер парла-
мента области Павел Киселев.

Во встрече приняли уча-
стие председатели первичных 
ветеранских организаций, 
председатель общественной 
организации «Память серд-
ца. Дети погибших защитни-
ков Отечества», председатель 
общественной палаты Кыш-
тымского городского окру-
га, заместитель главы Кыш-
тыма по социальной сфере.

Павел Киселев рассказал об 
основных законах, принятых в 
регионе в этом году, затем обсу-
дил вместе с ветеранами акту-
альные для муниципалитета те-
мы: ЖКХ, дорожное строитель-

ство, кадровое обеспечение, 
поддержка семей мобилизован-
ных. Подробно остановились 
на реализации проекта ини-
циативного бюджетирования.

В свою очередь от ветеранов 
прозвучали волнующие их во-
просы. Обращения, требующие 
изучения, депутат взял в работу.

В завершение Павел Ки-
селев вручил благодарность 
Законодательного Собра-
ния Челябинской области 
председателю Кыштымской 
организации ветеранов во-
йны и труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов Н.Г. Каданцевой.

С юбилейной датой творческие 
коллективы учреждения по-
здравил заместитель председа-
теля законодательного Собрания 
Вадим Ромасенко.

— Во все времена, несмо-
тря на сложности, во дворце 
не переставали работать разно-
плановые детские и взрослые 
коллективы, объединяющие 
вокруг себя талантливых лю-
дей, — подчеркнул вице-спи-
кер областного парламента 
Вадим Ромасенко. — Сегодня, 
спустя 75 лет, дворец остает-
ся центром культурной жиз-

ни Ленинского района, здесь 
проводятся многочисленные 
массовые мероприятия. Рад на-
шему сотрудничеству и сердеч-
но желаю новых ярких твор-
ческих побед и достижений.

Стоит отметить, при под-
держке Вадима Ромасенко в 
Ленинском районе Челябин-
ска, входящем в его округ, было 
организовано голосование за 
благоустройство территории, 
прилегающей к ДК «Станко-
маш», приобретены сцениче-
ские костюмы для мюзикла 
«Алиса в стране чудес» студии 
«В такт», закуплен комплект 
технического оборудования.

олег гербер возглавил региональный 
совет руководителей фракции

Председатель Законодатель-
ного Собрания поблагодарил 
коллег за оказанное доверие 
и выразил уверенность, что  
совместная работа будет но-
сить конструктивный характер.

В ходе встречи обсужда-
лись актуальные задачи. Так, 
председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по 
законодательству, государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению 
Анатолий брагин проинформи-
ровал о последних изменениях 
в федеральном и региональ-
ном законодательстве. При-

сутствовавшие на совещании 
также рассмотрели вопросы 
повышения безопасности до-
рожного движения, обустрой-
ства пешеходных переходов, 
регистрации права муници-
пальной собственности на 
объекты ЖКХ и ряд других.

В совещании участвова-
ли заместитель губернатора 
Анатолий Векшин, депутат 
Государственной Думы Олег 
Голиков, министр обществен-
ной безопасности региона 
Светлана Костина, министр 
строительства и инфраструк-
туры области Юлий Элбакидзе.

день сотрудника органов внутренних дел 
отметили в Челябинской области

— основные составляющие 
вашей нелегкой, требующей 
полной самоотдачи службы. 
Вы — профессионалы своего 
дела, в самых сложных обсто-
ятельствах всегда достойно 
решаете поставленные задачи.

Председатель Законодатель-
ного Собрания вручил поздра-
вительный адрес начальнику 
Главного управления МВД Рос-
сии по Челябинской области, 
генерал-лейтенанту полиции 
Михаилу Скокову, а также 
наградил благодарственным 
письмами восьмерых сотрудни-
ков ведомства за безупречное 
исполнение служебного долга.

— На протяжении более 
чем столетней истории ва-
ше ведомство обеспечивает 
общественную безопасность 
и правопорядок, защиту ин-
тересов государства и обще-
ства. Неоценим ваш вклад в 

укрепление экономической 
и социальной стабильно-
сти, обороноспособности 
России, — подчеркнул олег 
Гербер. — Компетентность, 
оперативность, организован-
ность и слаженность действий 

Павел киселев встретился с кыштымскими ветеранами

Алексей денисенко: «состояние федеральных дорог напрямую влияет на развитие региона»

Челябинскому дк «станкомаш»                   
исполнилось 75 лет

Стражи правопорядка — на посту 
и в будни, и в праздники.

Юбилей ДК отпраздновали концертом 
творческих коллективов.

Павел Киселев поблагодарил ветеранов своего округа.

 По инФорМАции zs74.ru

роМАн рудин. Фото олегА кАргАПоловА
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Парламентская неделя
событие

с 9 по 11 ноября в столице Южного урала проходил русский экономический 
форум, организованный региональным правительством, комиссией государ-
ственного совета рФ по направлению «Экономика и финансы», общественной 
палатой рФ и всемирным русским народным собором. Форум был посвящен 
вопросам развития суверенной экономики россии в XXI веке.

роМАн рудин. Фото олегА кАргАПоловА

собрАть внутренние 
ресурсы

циФРА

из разных регионов россии 
работали на двух 
площадках русского 
экономического форума.

более

3000
уЧАстников

 «РАзГоВоРы о ВАЖНоМ»

АлексАндр ПАтритеев. Фото дМитрия куткинА

Масштабное мероприятие 
объединило представителей 
власти, бизнеса, обществен-
ности, научной и образова-
тельной среды со всей страны. 
И это не случайно, поскольку 
центральная тема как никогда 
актуальна.

По словам полномочного 
представителя президента 
России в УрФО Владимира 
Якушева, развитие суверенной 
экономики исключительно 
важно. 

— Эта задача, которая не 
просто вышла на передний 
план с началом масштабной 
санкционной атаки на нашу 
страну. Она определила вектор 
дальнейшего развития России, 
показав нам наши возможно-
сти, — подчеркнул полпред.

В свою очередь губернатор 
Челябинской области Алексей 
Текслер отметил, что в основ-
ном на экономических фору-
мах обсуждалось привлечение 
иностранных инвесторов, се-
годня цель — собрать внутрен-
ние ресурсы и все возможно-
сти для того, чтобы развивать 

экономику, ориентируясь на 
внутренний спрос.

— Мы не отказываемся от 
взаимодействия с дружествен-
ными странами, поддержи-
ваем и развиваем экономиче-
ские связи, но надо понимать, 
что мы можем быть сильнее 
в первую очередь за счет вну-
тренних стимулов, — сказал 
глава региона.

В работе Русского эконо-
мического форума приняли 
участие депутаты Законо-
дательного Собрания, в том 
числе вице-спикер Павел Ки-
селев, председатель комитета 
по экономической политике и 
предпринимательству Евгений 
илле, первый заместитель 
председателя комитета Дми-
трий Клеутин.

— Экономического форума 
такого масштаба в Челябин-
ской области еще не было, — 
прокомментировал Евгений 
Илле. — Сегодня можно ска-
зать, что рубеж борьбы с санк-
циями пройден, но на этом 
останавливаться нельзя. Мы 
находимся в той точке, когда 
экономика России уже до-
казала свою состоятельность. 
Сейчас необходимо искать ре-
шения и идеи, которые будут 
реализовываться в ближайшей 
перспективе, в том числе на 
уровне изменений в законода-
тельной базе как Российской 
Федерации, так и регионов.

Центральным событием 
форума стало пленарное за-

седание «Социальная спра-
ведливость и экономический 
рост: программа опережающе-
го развития России». Участ-
ники дискуссии ответили на 
вопросы о том, как добиться 
полномасштабного использо-
вания имеющегося производ-
ственного потенциала и что 
нужно сделать для повышения 
эффективности системы 
управления социально-эконо-
мическим развитием.

Все предложения, сформи-
рованные по итогам форума, 
будут направлены в федераль-
ное правительство.

в Челябинске прошел русский экономический форум

Евгений ИллЕ, 
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по экономической политике 
и предпринимательству:

Мы находимся в той 
точке, когда экономи-

ка России уже доказала 
свою состоятельность. 
Сейчас необходимо ис-
кать решения и идеи, 
которые будут реализо-
вываться в ближайшей 
перспективе, в том чис-
ле на уровне изменений 
в законодательной базе 
как Российской Феде-
рации, так и регионов.

урок «Разговоры о важном» на тему «Россия: взгляд в будущее. 
Технологический суверенитет» провел для учащихся челябин-
ского IT-лицея первый заместитель председателя комитета за-
конодательного Собрания по экономической политике Дмитрий 
Клеутин. Традиционно урок начался с прослушивания гимна 
Российской Федерации. 

лицеистам рассказали  
о технологическом суверенитете

Свою встречу со старше-
классниками Дмитрий Клеу-
тин действительно построил в 
формате разговора, во время 
которого предложил молодым 
людям найти ответы на вопро-
сы: Какие наиболее значимые 
открытия сделали российские 
ученые прошлого? Почему се-
годня необходимо делать упор 
на высокие технологии и их 
активное развитие? Какие 
российские компании явля-
ются мировыми лидерами в 
своей отрасли? Технологиче-
ский суверенитет — это вы-
зов для промышленности или 
для человека? Как выбранная 
профессия может повлиять 
на достижение технологиче-
ского суверенитета страны?

— Здесь важен вклад каждо-
го человека на своем рабочем 
месте, — обратил внимание 
депутат. — Любая отрасль, лю-
бое предприятие управляются 
людьми. Так же, как нельзя 
сказать, что только директор 
управляет вашей школой. 
Без вклада каждого педагога, 
каждого сотрудника это не-
возможно представить. Какую 
бы профессию вы не выбрали, 
ваш вклад будет максимально 
влиять на достижение техно-
логического суверенитета.

Конечно же, в диалоге 
была затронута тема проф-
ориентации. 
Д м и т р и й 
Клеутин по-
з н а к о м и л 
ребят с пе-

речнем отраслей российской 
экономики, которые будут 
развиваться в ближайшее вре-
мя, а также с атласом новых 
профессий. Поговорили и о 
том, какие новые специаль-
ности востребованы сегод-
ня в Челябинской области.

На главный вопрос урока: 
«Почему так важно защищать 
технологический суверенитет 
своей страны и развивать его?» 
лицеисты ответили без затруд-
нений: «Технологический су-
веренитет необходим любой 
стране, в противном случае 
она не сможет самостоятельно 
развиваться, при этом другие 
государства, технологии ко-
торых она использует, будут 
на нее влиять, например, 
прекращением поставок тех 
или иных комплектующих».

— В этом смысле россий-
ский производственный сек-
тор показал себя с наилучшей 
стороны, за короткий проме-
жуток времени сумев выстро-
ить производственные и ло-
гистические цепочки внутри 
страны, — отметил депутат. 
— То, что, как думал Запад, 
нас ослабит, сегодня на самом 
деле делает нас сильнее, мы 
развиваем собственный про-
изводственный потенциал. 

По завершении уро-
ка лицеисты с удоволь-
ствием поделились впе-
чатлениями от встречи. 

— Сегодняшняя тема очень 
актуальна в настоящее время 
и для нашей страны, — заме-
тила Елизавета, ученица 10-го 
класса. — Дмитрий Николае-
вич дал нам не только новые 
знания в области экономики, 
но и поделился собствен-
ным жизненным и профес-
сиональным опытом. Очень 
интересный получился урок.

тАкЖе в ноМере:
социальный контракт:
найди свое дело...                     с. 6

Дмитрий Клеутин провел урок для лицеистов.
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Собрания о том, как успеш-
но совмещать учебу, обще-
ственную работу и личную 
жизнь.

Одной из 
тем обсуж-
дения стало 
взаимодей-
ствие студен-
ческих со-
ветов с орга-
нами власти. 
Некоторых 
участников 
встречи за-
интересовала 
перспектива 
побывать в 
Законодательном Собрании, 
посетить музей истории пар-
ламентаризма Челябинской 
области, а также изнутри по-

знакомиться с законотворче-
ским процессом.

В свою очередь Олег 
Гербер под-
черкнул, что 
сегодня одна из 
приоритетных 
задач — вы-
вести на новый 
уровень работу 
Общественной 
молодежной 
палаты при За-
конодательном 
Собрании. 

— Мы за-
интересованы 
в привлечении 

молодежи к участию в раз-
личных проектах по разви-
тию нашего региона, — ска-
зал спикер.

   Поколение

По инФорМАции zs74.ru. Фото олегА тАтАркинА

АлексАндр ПАтритеев. Фото олегА тАтАркинА

в Южно-уральском государственном университете состоялась очередная 
встреча в рамках федерального проекта дискуссионных студенческих клу-
бов «диалог на равных». напомним, проект реализуется платформой «россия 
— страна возможностей» и направлен на то, чтобы через встречи с извест-
ными людьми познакомить молодежь с возможностями нашей страны для 
всестороннего развития и карьерного роста вне зависимости от региона 
проживания и социального статуса.

спикер встретился со студентами Юургу

диАлог нА рАвных

Со студентами ЮУрГУ 
встретился председатель За-
конодательного Собрания 
Челябинской области олег 
Гербер. Общение с предста-
вителями молодого поколе-
ния южноуральцев длилось 
около двух часов. За это 
время Олег Гербер рассказал 
о выборе профессии, о том, 
кем мечтал стать в детстве и 
как пришел в политику, о ка-
чествах характера, которые 
помогают добиваться по-
ставленных целей.

— В профессии нужно 
выбирать самый сложный 
путь из всех возможных, не 
бояться экспериментировать 
и пробовать новое. И очень 
важно при этом быть всег-
да честным и порядочным. 
Поверьте, к этим качествам 
все остальное приложится, 
— обратился к ребятам Олег 
Гербер.

Молодые люди получили 
несколько советов от пред-
седателя Законодательного 

 Олег Гербер.

Общение со студентами ЮУрГУ длилось около двух часов.

Как подчеркнул 
спикер областного 
парламента, 
сегодня одна 
из приоритетных 
задач — вывести 
на новый 
уровень работу 
Общественной 
молодежной палаты 
при Законодательном 
Собрании.

В законодательном Собрании прошло торжественное вручение 
паспортов юным гражданам Российской Федерации, приурочен-
ное ко Дню народного единства. Подобные мероприятия прово-
дятся по всей стране в дни государственных праздников в рамках 
проекта «Движения Первых» — «Мы — граждане России».

ТРАДициЯ

20 школьников получили первые 
паспорта в стенах парламента

На церемонию приеха-
ли школьники из разных 
районов нашей области, 
имеющие особые заслуги в 
учебе, творчестве и спорте, 
с активной жизненной по-
зицией. Одним из тех, кто 
в этот день получил свой 
первый паспорт, стал Петр 
Савинков, учащийся кадет-
ского корпуса им. Алексан-
дра Невского школы № 45 
города Челябинска. Стать 
кадетом он решил еще в 
детстве, когда захотел слу-
жить в Кремлевском полку. 

— Перед тем как пойти 
в первый класс, он так и 
сказал: «Я хочу охранять 
Кремль», следова-
тельно, выбор пал 
на кадетский кор-
пус, — рассказала 
Александра Савин-
кова, мама Петра.

В этом году детская 
мечта, возможно, стала 
на шаг ближе благодаря 
тому, что молодой человек 
оказался среди участников 
Парада Победы на 
площади Ре-
волюции 
в Челя-
бинске.

— Получение первого в 
жизни паспорта — важное 
для меня событие. Теперь 
это главный документ, ко-
торый удостоверяет мою 
личность. Не свидетель-
ство о рождении, — обратил 
внимание Петр. — Я очень 
рад, что являюсь граждани-
ном великой России. Это 
значит быть патриотом сво-
ей страны, служить своему 
Отечеству, защищать его. 

В свою очередь Алек-
сандра Савинкова при-
зналась, что сейчас она 
волнуется даже больше, 
чем сын, словно сама по-
лучает первый паспорт.

Перед началом торжествен-
ного вручения в большом за-
ле Законодательного Собра-
ния прозвучал гимн России. 
Юных граждан поздравил 
руководитель депутатского 
корпуса региона олег Гербер, 

подчеркнув, что 
традиция вру-

чать первые 
паспорта в 
ю ж н о у -
ральском 
п а р л а -

менте за-
родилась  в 

2016 году и 
обязательно бу-

дет продолжена. 

— С этого момента у ребят 
не только появляются допол-
нительные права — на них 
возлагаются и почетные обя-
занности гражданина нашей 
страны, — сказал Олег Гербер.

В церемонии также при-
няла участие заместитель 
начальника управления по 
вопросам миграции ГУ МВД 
России по Челябинской 
области Яна Голдыбаева.

В завершение встречи 
школьники побывали в му-
зее Законодательного Со-
брания, где познакомились 
с материалами экспозиции 
по истории парламента-
ризма на Южном Урале.

тАкЖе в ноМере:
Южноуральцы  проверили свои 
знания о культуре народов россии...     с. 8

Петр Савинков.
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Жителям не хватало  
дома культуры

В первом десятилетии 2000-х годов 
Муслюмово отселили с экологиче-
ски загрязненной территории, на 
новом месте возвели населенный 
пункт с развитой инфраструктурой 
и социальными объектами: школой, 
детским садом, бассейном, больни-
цей. Казалось бы, все есть для новой 
жизни, однако не был построен Дом 
культуры. Между тем в старом селе 
был свой ДК, в нем работали твор-

ческие коллективы, воспитанники 
которых участвовали в конкурсах 
и фестивалях, занимали призовые 
места, становились лауреатами, 
дипломантами. Да и население при-
выкло к тому, что здесь всегда можно 
собраться после нелегкого трудового 
дня, культурно провести досуг.

— Жителям, действительно, очень 
не хватало Дома культуры. Сами 
творческие коллективы были вы-
нуждены переезжать из помещения 
в помещение, — рассказывает Лилия 
Абдуллина, руководитель управления 
культуры, молодежной политики и 
информации администрации Куна-
шакского района. — Но вот началась 
реализация национальных проектов, 
мы попробовали войти в проект 
«Культура» с инициативой стро-
ительства ДК в Муслюмово, и у нас 
получилось.

Во вновь построенном Доме куль-
туры оборудовали сцену и про-
сторный зрительный зал, классы 
для занятий и гримерную, ад-
министративные и технические 
помещения. Не забыли и 
про благоустройство при-
легающей территории. 
Кроме того, в рамках 
программы «Разви-
тие культуры Челя-
бинской области» 
сельский ДК осна-
стили музыкаль-
ным и световым 
оборудованием, 
«одеждой» сце-
ны.

— Эмоции, конечно, были непере-
даваемые. В день открытия яблоку 
негде было упасть, приходилось ста-
вить дополнительные стулья, чтобы 
вместить всех желающих увидеть во-
очию такую красоту, — вспоминает 
Лилия Кульмухаметова, заведующая 
ДК. — Клуб получился красивым и 
внутри, и снаружи. Стало больше за-
ниматься детей и взрослых. В планах 
привлекать людей с ограниченными 
возможностями — для них организо-
вана безбарьерная среда.

«точка роста»

Еще один «пришедший» в Муслю-
мово национальный проект — «Об-
разование» — призван качественно 
улучшить обучение подрастающего 
поколения. В местной средней 

школе сегодня учатся более 
300 ребят и работают 

32 педагога. К но-
вому 2023/2024 
учебному году в 

рамках федерального проекта «Со-
временная школа», который входит в 
нацпроект «Образование», здесь от-
крыли центр «Точка роста».

— Об этой программе мы знали с 
2020 года и готовились к открытию 
такого центра, подбирали оборудо-
вание совместно с министерством 
образования Челябинской области. 
И вот 1 сентября состоялось офици-
альное открытие, — говорит Зульфия 
Валеева, директор Муслюмовской 
средней школы. — Здесь у нас совме-
щены три кабинета — химии, биоло-
гии и физики, а также робототехника 
для младших классов. Дети, увидев 
возможности такого центра, есте-
ственно, загорелись новыми идеями.

еще один пример

В целом в Кунашакском районе 
реализуются национальные про-

екты в части благоустройства, 
экологии, строительства, куль-
туры и образования. Еще один 

пример — Детская школа 
искусств села Кунашак, 

которая в рамках нацпро-
екта «Культура» в апреле 

этого года по-
лучила новое 
оборудование 
и музыкальные 
инструменты. 
К слову, здесь 
занимаются 
более 200 юных 
жителей рай-
она.

Юрий КаРлИКанОВ, 
первый заместитель председателя 
комитета Законодательного Собрания
по бюджету и налогам:

В нашем регионе националь-
ные проекты действуют уже 

пятый год. Темпы исполнения в 
этом году хорошие: видим эффек-
тивную работу правительства и 
профильных министерств. За про-
шедшее время накоплен большой 
опыт в реализации нацпроектов. 
Их мероприятия востребованы у 
населения. Мы и дальше будем 
делать все от нас зависящее, что-
бы намеченные показатели 
были достигнуты в срок.

АктуАльно

нАцПроекты для селА — 
кАк тоЧки ростА
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Дом культуры в Муслюмово построили с нуля.

В школе Муслумово теперь есть своя «Точка роста».

В детской школе искусств получили новые инструменты.

В южноуральских селах создают условия 
для реализации творческих возможностей.
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АлексАндр ПАтритеев. Фото олегА тАтАркинА

«найди себе дело по душе, и тебе не придется работать ни одного дня 
в жизни» — мудрые слова древнекитайского философа конфуция не-
редко вспоминают в современном мире. в первую очередь, конечно, 
они актуальны для молодых людей, стоящих перед выбором профессии. 
23-летний житель села Миасского красноармейского района илья ива-
нов, сколько себя помнит, интересовался искусством фотографии, за-
печатлевая то, что по душе, видя красоту в привычных вещах. возможно, 
это увлечение так и не переросло бы в нечто большее, если бы не на-
стойчивость самого ильи, не помощь со стороны родителей и не мера 
социальной поддержки от государства.

циФРА

по состоянию на 17 
октября 2023 года 
получили государственную 
помощь на основании 
социального контракта 
в Челябинской области.

3549
ЮЖноурАльцев 

соцконтрАкт: 
нАйди свое дело

МНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

«для южноуральцев эта мера поддержки — 
хороший старт в собственном деле»

на новый уровень
Решив выйти на новый 

уровень — от любителя к 
профессионалу, Илья про-
шел курсы фотографа, а 
параллельно задумался о 
том, чтобы заключить со-
циальный контракт, получив 
необходимую сумму для от-
крытия собственной фото-
студии. 

По словам молодого че-
ловека, на собрании сель-
ского совета, в котором 

участвовал глава района, 
многие удивились: подоб-
ного бизнес-проекта, свя-
занного с соцконтрактом, 
в Красноармейском районе 
еще не было. Вскоре после 
подачи необходимых доку-
ментов в органы социаль-
ной защиты населения за-
явка была одобрена, деньги 
поступили буквально в 
течение месяца.

— Гораздо больше време-
ни у нас ушло на то, чтобы 

привести в надлежащий вид 
само выбранное помещение, 
— признается фотограф. — 
Вместе с родителями все 
здесь делали своими руками, 
постепенно голые стены 
превратились в студию с со-
временным дизайном. 

На средства социально-
го контракта в размере 350 
тысяч рублей Илья Иванов 
приобрел оборудование для 
работы, освещение, а также 
мебель.

Елена ТАРАСоВА, заме-
ститель председателя коми-
тета законодательного Собра-
ния по социальной политике:

— По инициативе губерна-
тора Челябинской области и 
при одобрении Законода-
тельного Собрания мера го-
сударственной поддержки в 
виде социального контракта 
реализуется в нашем регио-
не не первый год. Благодаря 
наличию такого инструмента 

человек, попавший в непро-
стую жизненную ситуацию, 
имеет возможность получить 
денежные средства, необхо-
димые, к примеру, для ве-
дения личного подсобного 
хозяйства, осуществления 
предпринимательской дея-
тельности, поиска работы. 

Нередко южноуральцы, 
получив деньги в рамках со-
циального контракта, начи-
нают вести семейный бизнес, 
пусть изначально небольшой, 

но с перспективой на разви-
тие. Для семьи эта мера дей-
ствительно может стать хоро-
шим стартом в собственном 
деле. Главное — быть гото-
вым трудиться, идти вперед. 

Депутаты Законодательно-
го Собрания в своих округах 
видят, насколько востребо-
вана эта мера поддержки. 
Безусловно, очень важно, 
когда государство форми-
рует институт самозанятых 
и оказывает им помощь. Ф
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Мечты и планы
В результате получи-

лось универсальное арт-
пространство, в котором 
можно проводить не только 
фотосессии, 
но и орга-
низовывать 
детские 
праздники. 
К слову, 
услуга уже 
набирает по-
пулярность 
среди жите-
лей, малень-
ких посетителей становится 
все больше. 

— Можно сказать, мечта 
осуществилась. Частично, — 
уточняет Илья. — Есть идеи, 
как развиваться дальше, вне-
дряя что-то новое, необыч-
ное, что будет интересно 
жителям. Соц-
контракт стал 
для меня 
суще-
ствен-
ным 
под-
спо-
рьем, 
это 
действи-
тельно 
помогает. 
Мне не при-
шлось тратить свои 
деньги на приобретение обо-
рудования. 

Между тем, получив со-
циальную поддержку от госу-
дарства, Илья Иванов готов 
и сам быть социально от-
ветственным. В ближайших 
планах — провести в студии 
благотворительный праздник 
для детей с ограниченными 
возможностями из малых по-

селений Красноармейского 
района.

стать 
предпринимателем

Как отмечают в министер-
стве социальных отношений 
региона, наиболее популяр-
ное направление в рамках 
соцконтракта — индивидуаль-
ная предпринимательская де-
ятельность (1943 контракта), 
на втором месте — поиск ра-
боты (940 контрактов). На ве-
дение личного подсобного хо-

зяйства подано 
470 заявок, еще 
196 — на иные 
мероприятия, 
связанные с 
преодолением 
трудной жиз-
ненной ситуа-
ции.

В целом по 
России са-

мыми популярными видами 
бизнеса, открытыми благо-
даря соцконтракту, являются 
сфера красоты и производ-
ственная деятельность. Так, 
каждый четвертый россия-
нин, заключивший соцкон-
тракт, открывает парикмахер-

ские, маникюрные, 
косметические 

салоны, сту-
дии фитне-

са. Почти 
каждый 
десятый 
зани-
мается 

изготов-
лением 

мебели, са-
дового и улич-

ного инвентаря. В 
Челябинской области 

также лидируют бьюти-ус-
луги.

При этом обязательно 
проводится оценка эффек-
тивности соцконтрактов. По 
последним данным, 90,1% 
получателей госпомощи 
увеличивают свой среднеду-
шевой доход по сравнению с 
тем, что был у них до заклю-
чения контракта.

Елена Тарасова.

Социальный 
контракт — это 
современный формат 
государственной 
социальной помощи, 
одна из самых 
востребованных мер 
поддержки.

Илья Иванов.

 ЗАкон в действии

Жителю Красноармейского района 
соцконтракт помог открыть свою фотостудию.
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Парламентская неделя
летоПись ЮЖного урАлА

они были не только предпринимателями, но 
и отцами города – градоначальниками, гласными 
думы, членами управы, общественными деяте-
лями, благотворителями. в середине XIX века 
современная улица елькина даже называлась 
Шиховской. и сегодня в Челябинске есть потом-
ки тех, о ком пойдет речь.

совМестный 
сПецПроект

«Парламентской 
недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.николАй АнтиПин, ЗАМеститель директорА огАЧо

Шиховы появились в Че-
лябинске в 60-е годы XVIII 
века. Первый из них, Иван 
Шихов, в 1767 году участвовал 
в составлении наказа от кре-
стьян Исетской провинции в 
Уложенную комиссию Ека-
терины II. Он прибыл сюда с 
двумя сыновьями, Герасимом 
и Андреем. В 1785 году они уже 
цеховые, то есть ремесленни-
ки. Их потомки позднее стали 
мещанами, часть перешла в 
купеческое сословие. Первые 
Шиховы обосновались на Си-
бирской улице (ныне Труда). 
Здесь на берегу Миасса, на 
месте, где сегодня находится 
краеведческий музей, Иван 
построил свой дом с избой, 
сенями, амбаром, погребом и 
скотным двором.

единственный сын

В 1786 году после ше-
стерых дочерей у Герасима 
Ивановича Шихова родился 
единственный сын Егор. Он 
выучился грамоте, перешел 
в купеческое сословие, был 
квартальным надзирателем, 
избирался гласным городской 
думы. Егор получил от отца 
состояние — большую усадь-
бу с крепким хозяйством. В 
гостином дворе он содержал 
торговую лавку, в которой 
продавал «мед сырец, орехи 
крупные, масло конопляное и 
прочее не по мелочи, но пуда-
ми и цельными бочонками». 
Этим, кстати, Егор Герасимо-
вич нарушил закон, за что был 
оштрафован. Ему, как купцу 
третьей гильдии, полагалось 
торговать в розницу, а он за-
махнулся на опт.

К старости Егор Шихов ос-
леп, но продолжал свои дела, 
замышлял новые, и в этом 
ему помогала жена. В 1839 
году он подал прошение в Че-
лябинскую городскую думу: 
«Нынешней осенью закупле-
но мной у разных людей сала 
сырцу немалое количество, 
каковую закупку намерен я 
впредь увеличить, и сало для 
удобной и выгодной продажи 
перетопить, для чего необхо-
димо нужно мне построить 
на выгонной земле города 
Челябинска салотопню, об от-
воде под которую места хотел 
испросить с челябинского 
господина уездного землеме-
ра». Землемер, как типичный 
чиновник, ответил отказом: 
на плане города, утвержден-
ном императором, салотопен 
нет, а значит, и быть не может. 
Купец убеждал: «Заведение 
салотопенное иметь мне не-
обходимо нужно, ибо без оно-
го неминуемо должен понести 
по торговле моей ощутимые 
потери и убытки». Гласные 
думы вошли в его положение, 
тем более это должно было 
увеличить доходы городской 
казны, и выделили Егору 
Герасимовичу необходимый 
участок земли.
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куПцы Шиховы:  
отцы городА

Матренин двор

В 1846 году Егор Шихов 
умер. Своей жене Матрене 
Михайловне и детям он оставил 
приумноженное во много раз 
состояние отца. Были постро-
ены новый восьмикомнатный 
дом, баня, шесть амбаров, ко-
нюшня, скотный двор, погреб, 
малая изба «на отставе». 60-лет-
няя Матрена со взрослыми сы-
новьями продолжила дело по-
койного супруга. Шла торговля 
в лавке, работали салотопни, а 
в 1851 году она затеяла крупную 
стройку. К 1860 году возведение 
двухэтажного каменного дома 
завершилось. В нем было 20 
жилых комнат, подвал, кладо-
вая, торговая лавка, надворные 
постройки — общей оценочной 
стоимостью 8000 рублей! 

Ее сыновья Федор и Степан 
кроме торговли занимались 

общественной деятельностью, 
были гласными городской 
думы. В октябре 1853 года 
Федор Егорович был избран 
городским головой, но болезнь 
и смерть 22 апреля 1854 года 
помешали ему стать градо-
начальником. Им назначили 
занявшего второе место куп-
ца второй гильдии Василия 
Мотовилова. 11 декабря 1859 
года городским головой был 
избран Степан Егорович. Од-
нако указом Оренбургского 
губернского правления гра-
доначальником был опять на-
значен Мотовилов, который в 
очередной раз выставлял свою 
кандидатуру. Степан Шихов в 
это время находился под судом 
по обвинению в нанесении по-
боев, это и не позволило ему 
стать во главе города. 

Матрена умерла в 1865 году. 
Старший сын Федор унасле-

довал двухэтажный полука-
менный дом, стоявший рядом 
с особняком, а сам особняк 
отошел к Степану. Наследники 
оказались не такими рачитель-
ными. Через год после смерти 
матери пожар уничтожил часть 
надворных построек. В 1883 го-
ду сын Степана Шихова Алек-
сей продал свою усадьбу с до-
мом, построенным бабушкой, 
челябинскому предпринима-
телю Владимиру Покровскому. 
Этот дом сохранился до наших 
дней и находится около нового 
здания краеведческого музея, 
долгое время в нем располагал-
ся геологический музей.

городской голова

В роду Шиховых женщины, 
вдовые жены, играли большую 
роль. И пример Матрены Ми-
хайловны не был единствен-
ным. Так, после смерти Ивана 
Андреевича, внука родоначаль-
ника челябинской династии 
Шиховых, его жена Ирина 
Андреевна приняла дела мужа 
на себя. В 1852 году она решила 
записать свою семью в торговое 
сословие. После оформления 
необходимых документов и 
уплаты пошлин в 1857 году они 
стали купцами. Сначала третьей 
гильдии, а позднее второй. 

Сын Ивана и Ирины Ши-
ховых Михаил, родившийся 
в 1824 году, — личность для 

Челябинска примечательная. 
Он не только был купцом и вел 
крупную торговлю, имел лавки 
на Соборной площади, но и 
участвовал в управлении горо-
дом. Многие годы он состоял 
гласным городской думы, а в 
1889–1892 годах — челябин-
ским городским головой. На 
время его правления пришлись 
неурожай и голод, но Миха-
ил Иванович сумел открыть 
благотворительные столовые 
на частные пожертвования, в 
которых участвовал и сам. На 
городские средства организовал 
закуп и помол зерна для бед-
няков, чем сбил дороговизну 
хлеба. Многие были спасены от 
голодной смерти. В 1891 году он 
участвовал во встрече цесаре-
вича Николая в Троицке, депу-
тация от Челябинска во главе с 
Шиховым поднесла хлеб-соль 
на блюде из яшмы. В 1892 году 
через Челябинск прошла Са-
маро-Златоустовская железная 
дорога. В этом была заслуга и 
Михаила Ивановича. Кроме 
того, в 1891 году по его инициа-
тиве городская дума возбудила 
вопрос перед правительством 
об изменении проекта стро-
ительства железной дороги из 
Екатеринбурга. Гласные убеди-
ли изменить первоначальный 
план, и в 1896 году конечной 
станцией дороги вместо Миас-
ского завода стал Челябинск. 

При советской власти

В 1852–1853 годах Михаил 
Иванович Шихов построил 
большой дом на углу Мясной 
площади (ныне Аллея Славы) 
и улицы Большой (ныне Цвил-
линга). До наших дней он не со-
хранился, сегодня на его месте 
здание «Ростелекома».  После 
смерти Михаила Шихова в 1892 
году дом и капитал унаследовал 
его сын Иван, который, как и 
отец, был купцом второй гиль-
дии и гласным городской думы. 
В 1912 году его дело перенял 
сын Александр. Однако вскоре 
грянули революция и Граждан-
ская война. При советской вла-
сти Шиховым пришлось забыть 
о своей торговой профессии. В 
1923 году семья лишилась дома 
на Цвиллинга: он был муници-
пализирован — объявлен соб-
ственностью города. Прежние 
хозяева продолжали в нем жить 
на правах квартирантов. Спустя 
10 лет состоялось выселение. В 
1934 году хроникер Константин 
Теплоухов так это описывал: 
«Несколько дней назад кому-
то понадобилась квартира, и 
стариков Шиховых — он, она 
и двое или трое ребят — взрос-
лых, служащих — вышвырнули 
в несколько часов из их кварти-
ры… Приткнуться совершенно 
некуда, и они перетащили все 
во двор Сухановых — родствен-
никам. Для спанья приспосо-
били конюшню — выбросили 
навоз, постлали доски, поста-
вили кровати…»

Продолжение следует... Ф
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Дом Михаила Шихова на углу улицы 
Большой и Мясной площади.

Часть 1
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с 2016 года в рамках празднования дня 
народного единства по всей стране проходит 
Международная просветительская акция «боль-
шой этнографический диктант». нынешний год 
не стал исключением. с 3 по 8 ноября написать 
диктант мог каждый, кто изъявил желание про-
верить свои знания о культуре народов, про-
живающих в россии. Южноуральцы активно 
присоединились к этой акции.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

роМАн рудин. Фото дМитрия куткинА

регион нАПисАл 
ЭтнодиктАнт

Написать Большой этно-
графический диктант 
можно было как 
онлайн, так и на 
офлайн-площад-
ках. В 32 му-
ниципальных 
образованиях 
Челябинской 
области их 
работало 
более 100. 
В основном 
это были 
библиотеки и 
школы. Между 
тем одной из 
самых крупных 
площадок, где про-
водился диктант, стал 
мультимедийный парк 
«Россия — моя история». В 
прошлый вторник, 7 ноября, 
в парке побывал председатель 
Законодательного Собрания 
Олег Гербер, ответив на во-
просы диктанта.

— Второй раз я принимаю 
участие в этой замечательной 
акции. Инициатива значимая. 
Особенно она важна сейчас, 
когда все, что происходит во-
круг нашей страны, требует от 

нас сплочения и единства. Та-
кие мероприятия позволяют 
не только понять, какие мы 
разные и какие разные наро-
ды населяют нашу Родину, но 
и самое главное — осознать, 
что у нас общего. Народов 
много — страна одна, — по-
делился впечатлениями олег 
Гербер.

Напомним, акция 
«Большой этнографиче-

ский диктант» позволяет 
проверить свои знания о куль-
туре и традициях народов, 
проживающих на территории 
России. В нем есть вопросы 
о происхождении народов, 
местах их традиционного про-
живания, языках, промыслах.

— Год от года растет коли-
чество участников диктанта, 
что не может не радовать, 
— подчеркнул начальник 
управления общественных 
связей правительства области 
Дмитрий Семенов.
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